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Орфоэпия (правила произношения слов)
Акцентология (правила постановки ударения)

Существительные

Запомнить:

апострОф

асимметрИя

бАрмен

брОня (бронь) билетов, бронИровать билеты 

бронЯ на танке, бронировАть танк

вЕрба

вероисповЕдание

ветеринАрия

вЕчеря

гЕнезис

диспансЕр

досУг

дремОта

еретИк

жалюзИ

Иконопись

Искра

каталОг

каучУк

квартАл

коклЮш

крапИва

кремЕнь

ломОть

мусоропровОд (нефтепровОд и т.п.)

намЕрение

некролОг

партЕр

пЕня

подОшва

придАное

пулОвер

сабО

стАтуя

столЯр

танцОвщица

тУфля

украИнец

факсИмиле

фетИш

ходАтайство

христианИн

щавЕль

экспЕрт

Ударение в грамматических формах:

торт – тОрты

брелок – брелОки

валет – валЕты 

склад (хранилище) – склАды, склад (слог) – складЫ

срЕдства (мн.ч.)

В.п.: нОгу, рУку, гОлову, спИну, бОроду

-----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Прилагательные

Запомнить:

давнИшний
украИнский
Во многих прилагательных ударение падает на корень:
глИняный

кУхонный

слИвовый

но! оптОвый

но! валовОй (продукт)

В некоторых кратких прилагательных (одно- и двусложных) ж.р. ударение также переносится на окончание: вЕсел, вЕселы, ВЕсело – веселА; груб, грУбы – грубА.

Умная – умнА, скрОмная – скромнА и т.п.

Вы прАвы.

Степени сравнения
красИвый – красИвее, красИвейший (!!!)
спокОйный – спокОйнее, спокОйнеший (сохраняется ударение), 
счастливый – стастлИвее, счастлИвейший и т.п.
-----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Местоимения
скОлько – всегда на О (скОльких, скОльким, по скОльку и по скОлько, скОлькими, о скОльких)
-----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Наречия и наречные выражения

Запомнить:

без Умолку
дОнизу
завИдно

издрЕвле
Исподволь
отчАсти

-----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Глаголы и глагольные формы
Запомнить:

баловАть, балОванный
запломбировАть

звонИт

исчЕрпать
кАшлянуть

откУпорить
премировАть

принУдить

сОгнутый

Во многих глаголах, образованных от прилагательных, ударение падает на суффикс:

углубИть, углублЁнный

облегчИть, облегчЁнный

Во многих формах ж.р. ударение переносится на окончание (бралА, взялА, далА, пилА, лгалА, ждалА и т.п.). Обратить внимание:
принЯть – прИнял, прИняло, прИняли, прИнят, прИнятый, принялА, принятА, принЯв(ший)

понЯть – пОнял, пОняли, пОнят, пОнят(ый), понялА, понятА, понЯвший

занЯть и т.п. – аналогично

начАть – нАчал, нАчало, нАчали, нАчат(ый), началА, начатА, начАв(ший)

создАть – сОздал, сОздало, сОздали, сОздан(ный), создалА, созданА, создАв(ший)

Иногда ударение переносится на постфикс:

начАться ​– началсЯ, началОсь, началАсь
Вариативное ударение

Неравноправные варианты: 
· литературный вариант можно употреблять в любой ситуации (литературный язык – это нормированная («правильная») форма языка, которая используется в различных сферах – СМИ, документы, наука и образование и т.д.), 
· разговорный  вариант уместен только в неофициальном общении.

договОр, договОры (лит.) – дОговор, договорА (разг.) 

 ворОта (общеупотреб.) – воротА (устар. и народно-поэтич.)

йОгурт (общеупотреб.) – йогУрт (устар.)

поискОвая система (общеупотреб.) – пОисковый (устар.)

Равноправные варианты (иногда один из вариантов является более распространенным или «чуть более правильным»): 

твОрОг 

ржАвЕть

Другие орфоэпические нормы

О или Ё

	афЕра

гололЕдица 

местоимЕнный 

опЕка

осЕдлость

преЕмник 


	возбуждЁнный

гололЁд

жЁлоб

никчЁмный

новорождЁнный

одноимЁнный 

осЁтр - осетрЫ

свЁкла


Твердые и мягкие согласные

[т’]ермин

О[д’]есса

ши[н’]ель

бу[т]ерброд

компью[т]ер 

сви[т]ер

ЧН или ШН

[шн]: конечно (вводное слово), скучно, нарочно, горчичник, девичник, скоречник, очечник (футляр, мастер), пустячный, прачечная, яичница, женские отчества на –ична (Никитична, Кузьминична)

В остальных случаях либо вариативно (булочная, сливочный и т.п.), либо возможен только вариант [ч’н] (античный, приличный).

Зависит от значения: 
шапо[ч’н] ая мастерская – шапо[шн]ое знакомство, 
серде[ч’н] ая болезнь – серде[шн]ый друг.
